

LA IGLESIA CATÓLICA EN AMÉRICA LATINA

OJEADA DE LA PRENSA ESPAÑOLA (1993-2000)

ANTONIO ROMERO HERNANDEZ *

El Centro de Información y Documentación Científica (CINDOC), del Consejo Superior de Investigaciones Científicas (CSIC), produce y distribuye la Base de datos referencial ALPE (América Latina en la Prensa Española), que recoge las noticias aparecidas en la prensa española sobre América Latina.

Se recogen crónicas, noticias, editoriales, artículos de opinión, críticas, reseñas, etc. publicadas en periódicos españoles sobre cualquier región o país del ámbito latinoamericano.

Se vacían los principales periódicos de ámbito nacional, de forma regular *El País* y *El Mundo*, y con menor exhaustividad *ABC*, *Diario 16*, *La Vanguardia*, *El Periódico* y *La Gaceta de los Negocios*.

Este trabajo responde a la consulta efectuada en ALPE de carácter referencial que contiene más de 50.000 documentos. El periodo analizado, 1993-2000, arroja un total de 744 artículos que hacen referencia a la Iglesia Católica, en orden a su importancia. Los temas más tratados son los viajes oficiales de Juan Pablo II, la Teología de la Liberación y la mediación en conflictos armados.

CUBA

Visita oficial de Juan Pablo II (1998). Este ha sido el viaje más tratado no sólo por la prensa española, si no por toda la prensa mundial, a modo de ejemplo :

Avided informativa de los mil periodistas de EEUU que cubren la visita papal (El País, 23 enero 1998).

Castro, Clinton, Juan Pablo II. (El País, 25 enero 1998). Artículo de opinión del escritor mexicano Carlos Fuentes en el que se aporta una sustanciosa opinión de la relación de la Santa Sede y Estados Unidos.

El Papa plantea a Clinton el problema cubano a su llegada a EEUU (El Mundo, 5 octubre 1995). En relación con el artículo anterior, tres años antes de su viaje a Cuba se publicaba esta otra noticia que aludía a la apertura democrática en la isla, al bloqueo económico, al apoyo a la Iglesia Católica, etc.

Alegato contra Numancia (El Mundo, 27 enero 1998). Artículo de opinión del escritor Manuel Vázquez Montalbán que analiza en profundidad el carácter propagandístico del viaje como un asalto al último bastión del comunismo, entre otros aspectos.

* CINDOC, CSIC. Madrid

Noticias Cuba : 274 artículos (36, 8% del total de documentos) que se desglosan en : Visita oficial (124 artículos,16,6%) ; Otros (mayoritariamente conflictos político-religiosos con el régimen cubano : 150 artículos, 20,2%)

BRASIL

Visita oficial de Juan Pablo II (1997). Analizados los artículos sobre esta visita, encontramos que *La Conferencia Episcopal Brasileña* es un quebradero de cabeza permanente para El Vaticano, con la oposición de algunos obispos, teólogos que defienden la Teología de la Liberación como base de acercamiento a los creyentes católicos, encabezados por Leonardo Boff, Jon Sobrino o el fallecido Helder Cámara.

Como ejemplo de artículos analizados :

El Papa hace una denuncia a contracorriente del derecho al aborto. (El País, 4 octubre 1997)

Leonardo Boff : cree “no responsable” que el Papa rechaze el aborto en Brasil. (El Mundo, 9 octubre 1997)

Naciones Unidas asegura que la epidemia de SIDA está fuera de control en Brasil. (El Mundo, 29 junio 1998)

Roma desmantela la diócesis de Sao Paulo epicentro de la `teología de la liberación`. (El País, 2 junio 2000)

El obispo Pere Casaldáliga desvela en un libro sus conflictos con el Vaticano. (El País, 23 marzo 2000) (Titulo del libro : Descalzo sobre la tierra roja)

La Iglesia Católica de Brasil se desmarca del Vaticano y permite el uso del condón. (El País, 14 junio 2000)

El Vaticano obliga a la Iglesia de Brasil a retirar su apoyo al condón contra el SIDA. (El País, 16 junio 2000)

Otro conflicto analizado es el de otras religiones (evangelistas, mormones, adventistas, etc.), la aparición de todo tipo de sectas (la poderosa Iglesia Universal, dueña de varios medios de comunicación) y todo ello en detrimento de la Iglesia Católica. Como ejemplo :

“El papa encuentra en Brasil una sociedad seducida por evangélicos y santeros. (El País, 3 octubre 1997).

Pese al escaso número de noticias (57 artículos), se nos facilita una visión bastante aproximada de los conflictos sociales en la sociedad brasileña. Visita oficial 9 noticias 1,2%, teología de la liberación 19 noticias 3,3 %, el resto de las noticias 41 un 6,4%.

Total de noticias Brasil : 67 (7,6% del total de documentos) que se desglosan en : Visita oficial, (9 artículos,1,2 %) ; Teología de la Liberación, (17 artículos, 2,8%) ; Otros (referidos a conflictos dentro de la propia Conferencia Episcopal o al apoyo de los Sin Tierra por la iglesia comprometida : 41 artículos, 7%)

MÉXICO

Visita oficial de Juan Pablo II (1996 y 1999). Con respecto a la primera visita sólo aparece un artículo en la Base de Datos. En cuanto al segundo viaje, el tema principal fue la sustitución de Samuel Ruiz por el nuevo obispo Felipe Arizamedi, debido a su apoyo a la causa zapatista (*El vaticano tropieza con el Nuevo Bartolomé de las Casas*, ABC, noviembre 1993). Entre las noticias sobre la mediación de la Iglesia Católica en el conflicto de Chiapas (73 artículos), destacó la figura del sustituido Obispo Ruiz. Dentro de este conflicto armado, está la expansión de otras iglesias en Chiapas, sobre todo las de influencia norteamericana. Como ejemplos :

Cincuenta heridos tras una "guerra" de sectas en San Bartolomé de las Casas. (ABC, julio 1994)

La violencia religiosa en Chiapas se cobra tres víctimas mortales (*El Periódico*, octubre 1994).

Otras informaciones reflejan la intervención de la Iglesia Católica en asuntos sociales, electorales etc. Por último, el conflicto diplomático con el Vaticano por el nombramiento del nuncio Girolano Prigione y su posterior petición de cese por mediar en el tráfico de drogas.

El nuncio Vaticano en México se entrevista en secreto con los dos narcos más buscados por la policía. (*El País*, febrero 1994).

Políticos mexicanos piden la expulsión del Nuncio Prigione. (*La Vanguardia*, julio 1994)

Total de noticias México :125 (16,8% del total de documentos) que se desglosan en : Visita oficial (25 artículos, 2%) ; Mediación conflictos armados (73 artículos, 58,4%) ; Otros (37 artículos, 30%).

EL SALVADOR

Visita oficial Juan Pablo II (1996). El número de noticias baja considerablemente con respecto a los países citados anteriormente. Entre ellas, hay 9 artículos sobre la visita papal y los otros 41 son casi todos ellos relativos al marco de la reconciliación nacional, ley de amnistía, escuadrones de la muerte y como la Iglesia Católica, dividida, denuncia estos hechos.

Total de noticias El Salvador : 46 artículos (6,1% del total de documentos) que se desglosan en : Visita oficial (5 artículos, 10,9%) ; Otros (41 artículos, 89,1%).

VENEZUELA

Visita oficial Juan Pablo II (1996). Este viaje, dentro del periplo por El Salvador, Guatemala y Venezuela, se produce dentro del enfrentamiento de la Iglesia Católica venezolana con el poder político, representado por el presidente Hugo Frías Chávez. En esta ocasión la prensa refleja la visita papal y denuncia la situación de los centros penitenciarios. En este caso, como en otros países no reseñados, el porcentaje de artículos sobre la base es despreciable.

Madrid, 3 de agosto de 2000.

VISITAS OFICIALES DE JUAN PABLO II EN AMÉRICA LATINA
ARTICULOS EN LA PRENSA ESPAÑOLA

- “Guatemala : Descubierto un plan para asesinar a Juan Pablo II”. *ABC* – 20 septiembre 1995 – crónica
- “El Papa plantea a Clinton el problema cubano a su llegada EEUU”. *El Mundo* – 5 octubre 1995 – crónica
- “Juan Pablo II alude al embargo a Cuba”. *Diario 16* – 5 octubre 1995 – crónica
- “El Papa deplora el embargo a Cuba por EEUU”. *El País* – 5 octubre 1995 – crónica
- “El Gobierno cubano ve posible la visita del Papa a la isla”. *ABC* – 28 octubre 1995 – noticia
- “Nuevo ataque contra un templo católico a menos de dos meses de la visita del papa”. *ABC* – 28 diciembre 1995 – crónica
- “La Santa Sede descarta una escala del Papa en La Habana en su próximo viaje”. *ABC* – 5 enero 1996 – crónica
- “Viaje del Papa al Caribe, un disparo al corazón de las sectas”. *ABC* – 2 febrero 1996 – crónica
- “El Papa elogia ante Zedillo los cambios políticos de su país”. *ABC* – 2 febrero 1996 – crónica
- “La guerrilla hará un alto el fuego durante la visita del Papa”. *ABC* – 3 febrero 1996 – noticia
- “La Iglesia centroamericana espera que la visita del Papa contribuya a consolidar la paz en la región”. *El País* – 4 febrero 1996 – crónica
- “Juan Pablo II comienza hoy su viaje de 24 000 kilómetros por Centroamérica y Venezuela”. *ABC* – 5 febrero 1996 – crónica
- “El Papa espera ser mejor recibido en Nicaragua que en 1983”. *Diario 16* – 5 febrero 1996 – noticia breve
- “Juan Pablo II inicia hoy su segunda gira por el ‘volcán centroamericano’”. *La Vanguardia* – 5 febrero 1996 – crónica
- “Juan Pablo II tampoco visitará Cuba en el nuevo viaje que hoy emprende por Latinoamérica”. *El País* – 5 febrero 1996 – crónica
- “El Papa certifica, al llegar a Guatemala, el fin de la teología de la liberación”. *ABC* – 6 febrero 1996 – crónica
- “El Papa llega a Guatemala, primera escala de su gira por Centroamérica”. *El País* – 6 febrero 1996 – crónica
- “El Papa en el Caribe”. *Diario 16* – 6 febrero 1996 – editorial
- “Un presunto atentado al presidente Arzú empaña la llegada del Papa a Guatemala”. *La Vanguardia* – 6 febrero 1996 – crónica
- “El Papa afirma que la Teología de la Liberación cayó junto al comunismo”. *El Mundo* – 6 febrero 1996 – crónica
- “El Papa aboga por un rápido acuerdo de paz en Guatemala”. *La Vanguardia* – 7 febrero 1996 – crónica

- “Juan Pablo II pide en Guatemala que gobierno y guerrilla firmen cuanto antes la paz”. *El País* – 7 febrero 1996 – crónica
- “Esquipulas : 400 años de veneración del Cristo Negro”. *El Mundo* – 7 febrero 1996 – crónica
- “El Papa demanda el fin de la guerra civil en Guatemala”. *Diario 16* – 7 febrero 1996 – crónica
- “El Papa suspende un acto en Guatemala al encontrarse mal”. *El Periódico*– 7 febrero 1996 – crónica
- “Excepcional acogida al Papa en Managua a pesar del boicot sandinista”. *ABC* – 8 febrero 1996 – crónica
- “Juan Pablo II califica de “gran noche oscura” su anterior visita a la Nicaragua sandinista”. *El País* – 8 febrero 1996 – crónica
- “El Papa pide más combatividad contra las sectas”. *El País* – 8 febrero 1996 – crónica
- “*El Mundo* – 8 febrero 1996 – crónica
- “El Papa habla en Managua del cambio político que ‘trajo una autentica libertad religiosa’”. *La Vanguardia* – 8 febrero 1996 – crónica
- “Aquel recibimiento sandinista”. *La Vanguardia* – 8 febrero 1996 – crónica
- “El Papa pide a los salvadoreños que entierren definitivamente los odios de la guerra civil”. *ABC* – 9 febrero 1996 – crónica
- “El Papa culpa a las grandes potencias de la sangre vertida en Centroamérica”. *El País* – 9 febrero 1996 – crónica
- “Munca más la guerra”. *El Mundo* – 9 febrero 1996 – crónica
- “La visita del Papa a El Salvador supone un firme respaldo al proceso de paz”. *La Vanguardia* – 9 febrero 1996 – crónica
- “El Papa topa con la iglesia dividida en El Salvador”. *El Periódico* – 9 febrero 1996 – crónica
- “El Papa muestra en Venezuela su dolor por los graves problemas sociales que vive el país”. *La Vanguardia* – 10 febrero 1996 – crónica
- “El Papa pide al Gobierno de Venezuela que humanice el sistema carcelario”. *El País* – 10 febrero 1996 – crónica
- ““La casa de Lucifer’ : El Papa visita la cárcel más cruda de Venezuela”. *El Mundo* – 10 febrero 1996 – crónica
- “Justicia y Paz para América”. *ABC* – 10 febrero 1996 – editorial
- “Juan Pablo II lleva a Venezuela un mensaje contra la corrupción y la violencia”. *ABC* – 10 febrero 1996 – crónica
- “El Papa constata la crisis de la Iglesia Salvadoreña”. *Diario 16* – 10 febrero 1996 – crónica
- “Accidentada protesta del Papa a un penal de Venezuela”. *El Periódico* – 10 febrero 1996 – noticia breve
- “Un negocio llamado Papa”. *El Mundo* – 11 febrero 1996 – crónica
- “El Papa inaugura en Venezuela uno de los templos más grandes de América”. *Diario 16* – 11 febrero 1996 – crónica
- “El Papa pide al pueblo venezolano resignación y mansedumbre”. *El País* – 11 febrero 1996 – crónica

- “El Papa pide a la clase dirigente que ‘se una en la construcción de una Venezuela mejor’”. *La Vanguardia* – 11 febrero 1996 – crónica
- “Lo que no vio Maquiavelo”. (Bastienier, Miguel Angel) *El País* – 11 febrero 1996 – opinión
- “El Papa deja Venezuela con nuevas advertencias contra la corrupción”. *El Mundo* – 12 febrero 1996 – crónica
- “La iglesia venezolana fortalece su liderazgo con la visita del Papa”. *La Vanguardia* – 12 febrero 1996 – crónica
- “La otra cara del viaje papal”. *Diario 16* – 12 febrero 1996 – editorial
- “La América papal”. (Méndez Asensio, Luis) *Diario 16* – 12 febrero 1996 – opinión
- “El Papa critica los falsos ídolos sociales”. *Diario 16* – 12 febrero 1996 – crónica
- “Juan Pablo II se despidió de Venezuela reiterando su condena a la corrupción”. *ABC* – 12 febrero 1996 – crónica
- “Pastor en América”. *El País* – 12 febrero 1996 – editorial
- “El Papa denuncia la corrupción ante un millón de fieles al abandonar Venezuela”. *El País* – 12 febrero 1996 – crónica
- “Nuevo bombazo anticlerical en Nicaragua”. *El País* – 12 febrero 1996 – noticia
- “El Papa denuncia la corrupción en su viaje a Venezuela”. *El Periódico* – 12 febrero 1996 – noticia breve
- “Quince muertos en incidentes durante la visita del Papa”. *Diario 16* – 13 febrero 1996 – noticia breve
- “El presidente de Uruguay visita al Papa en el Vaticano”. *La Vanguardia* – 26 mayo 1996 – noticia breve
- “Cada vez se dan más condiciones para que el Papa venga a Cuba”. *El País* – 1 octubre 1996 – entrevista
- “El Vaticano critica la ley Helms Burton en vísperas de la visita de Castro a Roma”. *El País* – 19 octubre 1996 – noticia
- “Un alto responsable del Vaticano viaja a Cuba para entrevistarse con Castro”. *El País* – 25 octubre 1996 – crónica
- “Cuba recibe por primera vez en veinte años a un canciller Vaticano”. *El Mundo* – 26 octubre 1996 – crónica
- “El ‘ministro’ de Exteriores del Vaticano condena en La Habana la política de EE UU contra Cuba”. *El País* – 27 octubre 1996 – crónica
- “Cuba y El Vaticano planean la visita del Papa a la isla”. *El Mundo* – 30 octubre 1996 – noticia
- “Castro y el ‘ministro’ de Exteriores vaticano allanan el camino para que el Papa visite Cuba”. *El País* – 30 octubre 1996 – crónica
- “El Papa quiere morir viajando”. *El País* – 3 noviembre 1996 – reportaje
- “Castro se reunirá con el Papa el próximo 18 de noviembre en Roma”. *El Mundo* – 10 noviembre 1996 – noticia
- “Fidel y el Papa, juntos en Roma”. *El Mundo* – 13 noviembre 1996 – noticia
- “El Papa dice ante la FAO que el crecimiento demográfico mundial no puede ser ilimitado”. *El País* – 14 noviembre 1996 – crónica

- “Castro cree que la visita del Papa a Cuba y la declaración de la FAO facilitarán el fin del embargo”. *El País* – 18 noviembre 1996 – crónica
- “En Cuba también hay almas”. *El Mundo* – 19 noviembre 1996 – entrevista
- “El Papa acepta ir a Cuba porque Castro le da libertad de acción”. *El Mundo* – 20 noviembre 1996 – crónica
- “El Papa acepta la invitación de Fidel Castro para visitar Cuba el próximo año”. *El País* – 20 noviembre 1996 – crónica
- “El país que verá Juan Pablo II”. *El País* – 20 noviembre 1996 – crónica
- “Cansadamente humanos”. (Umbral, Francisco) *El Mundo* – 21 noviembre 1996 – opinión
- “La visita de Castro al Papa enfría la iniciativa de Aznar sobre Cuba en la UE”.
El País – 21 noviembre 1996 – crónica
- “Miles de cubanos piden a San Lázaro que la visita del Papa les traiga suerte”.
El País – 18 diciembre 1996 – crónica
- “Problemas logísticos podrían retrasar la visita de Juan Pablo II a la isla”.
ABC – 2 enero 1997 – crónica
- “Enero de 1988, la fecha más probable de la visita de Juan Pablo II a Cuba”.
El País – 3 enero 1997 – crónica
- “El Papa Juan Pablo II visitará Cuba en enero de 1998”. *El Mundo* – 4 enero 1997 – noticia
- “El Papa retrasa su viaje a Cuba hasta el año próximo por consejo de sus médicos”.
ABC – 4 enero 1997 – crónica
- “El Papa aplaza su viaje a Cuba a enero de 1998”. *El País* – 5 enero 1997 – crónica
- “El Papa reserva Cuba para el 98”. *Diario 16* – 5 enero 1997 – noticia
- “Confirmada la visita del Papa a Cuba para 1998”. *La Vanguardia* – 5 enero 1997 – noticia breve
- “La Santa Sede confirma la fecha de enero del 98 para la visita del Papa a Cuba”.
ABC – 5 enero 1997 – crónica
- “El Vaticano confirma al menos cuatro viajes del Papa para 1997”. *ABC* – 10 enero 1997 – crónica
- “Las imposiciones del régimen al viaje de Juan Pablo II, detrás del aplazamiento”.
ABC – 13 enero 1997 – crónica
- “El Papa ha comenzado su viaje a Cuba, a donde irá el próximo enero”. *ABC* – 22 enero 1997 – crónica
- “Juan Pablo II visitará Cuba en enero de 1998”. *El Mundo* – 1 marzo 1997 – noticia breve
- “El abrazo papal”. *El País* – 12 marzo 1997 – editorial
- “Los obispos cubanos dicen que la visita del Papa debe fomentar la unidad”. *El País* – 30 marzo 1997 – crónica
- “El exilio cubano planea un desembarco en la isla durante la visita del Papa”. *El Mundo* – 17 mayo 1997 – crónica
- “Estados Unidos plantea a exteriores que le desagrade que el Rey visite Cuba en 1998”. *El País* – 16 junio 1997 – crónica
- “Juan Pablo II recibe a Fujimori en audiencia privada”. *El Mundo* – 17 junio 1997 – crónica

- “La Habana cree que la visita papal será un “puntillazo” al aislamiento”. *El País* – 25 junio 1997 – crónica
- “EEUU autoriza un viaje en barco a Cuba para asistir a la visita del Papa”. *El País* – 24 agosto 1997 – noticia
- “La visita del Papa a Cuba provoca un “cisma” en el exilio”. *El Mundo* – 15 septiembre 1997 – crónica
- “El Papa llega a Brasil con un mensaje de renovación”. *El País* – 2 octubre 1997 – crónica
- “El Papa encuentra en Brasil una sociedad seducida por evangélicos y santeros”. *El País* – 3 octubre 1997 – crónica
- “Los “narcos” amenazan al Papa en Río”. *El Mundo* – 3 octubre 1997 – crónica
- “El Papa hace en Brasil una denuncia a contracorriente del derecho al aborto”. *El País* – 4 octubre 1997 – crónica
- “El Papa desea que la Iglesia tenga más fuerza para hablar con los políticos”. *El País* – 5 octubre 1997 – crónica
- “Juan Pablo dice en Brasil que la miseria destruye la familia”. *El País* – 6 octubre 1997 – crónica
- “Casi dos millones de fieles asisten en Río de Janeiro a la misa oficiada por el Papa”. *El Mundo* – 6 octubre 1997 – crónica
- “El Papa se une al grito de los pobres”. *El País* – 8 octubre 1997 – crónica
- “Castro promete al Vaticano solucionar los obstáculos del viaje del Papa”. *El País* – 28 octubre 1997 – crónica
- “Cuba autorizará la llegada de exiliados durante el viaje del Papa”. *El País* – 2 noviembre 1997 – crónica
- “El Papa dirá misa en La Habana entre las estatuas de José Martí y el Che”. *El País* – 21 noviembre 1997 – crónica
- “Campaña oficial para ayudar a Cuba”. *El Mundo* – 22 noviembre 1997 – crónica
- “Fidel Castro asistirá a la misa que el Papa ofrecerá en La Habana”. *El Mundo* – 26 noviembre 1997 – crónica
- “Raúl Castro llega al Vaticano para cerrar la visita del Papa a Cuba”. *El País* – 4 diciembre 1997 – crónica
- “La embajada de España en La Habana seguirá vacante durante la visita papal”. *El País* – 5 diciembre 1997 – crónica
- “La Iglesia cubana acusa al régimen de poner limitaciones a los preparativos de la visita papal”. *El País* – 8 diciembre 1997 – crónica
- “La visita del Papa a Cuba”. (Szulc, Tad) *El Mundo* – 14 diciembre 1997 – opinión
- “Castro declara festivo el día de Navidad como gesto hacia la visita del Papa”. *El País* – 15 diciembre 1997 – crónica
- “Castro declara festivo el 25 de diciembre con carácter ‘excepcional’”. *El País* – 15 diciembre 1997 – noticia
- “La prensa oficial cubana publicará por primera vez un mensaje de Juan Pablo II a los cubanos”. *El País* – 20 diciembre 1997 – crónica
- “El Papa pide más libertad para la Iglesia cubana”. *El Mundo* – 21 diciembre 1997 – crónica

- “La Cope analiza la visita a Cuba del Papa”. *El Mundo* – 21 diciembre 1997 – crónica
- “El Papa bendice a los cubanos desde las páginas del diario comunista ‘Granma’”.
El País – 21 diciembre 1997 – crónica
- “Navidad en Cuba”. *El País* – 21 diciembre 1997 – editorial
- “Navidades rojas”. *El País* – 21 diciembre 1997 – crónica
- “Cuba celebra las siguientes navidades ‘oficiales’ en 28 años bajo el signo de la escasez”. *El País* – 26 diciembre 1997 – crónica
- “Papa Noël en La Habana”. *El Mundo* – 26 diciembre 1997 – crónica
- “La Iglesia cubana aspira a más libertad”. *El País* – 26 diciembre 1997 – crónica
- “Estalla una bomba casera en la puerta de una iglesia en La Habana”. *El País* – 28 diciembre 1997 – crónica
- “El Papado de Europa”. (Bastener, Miguel Angel)”. *El País* – 28 diciembre 1997 – opinión
- “Estalla un artefacto en una iglesia de Cuba a pocos días de la visita del Papa”. *El Mundo* – 28 diciembre 1997 – crónica
- “El Papa devuelve la visita a Fidel Castro”. *El Mundo* – 2 enero 1998 – crónica
- “El leopardo golpeará Cuba con la cola en 1998”. *El País* – 3 enero 1998 – crónica
- “‘Aquí el único Papa es Fidel’”. *El Mundo* – 9 enero 1998 – crónica
- “Descubierto un micrófono en una residencia que el Papa utilizará en su viaje por Cuba”. *El País* – 10 enero 1998 – crónica
- “Una fuente vaticana confirma el hallazgo de un micrófono”. *El País* – 11 enero 1998 – crónica
- “Un micrófono en una estancia papal”. *El Mundo* – 11 enero 1998 – noticia
- “Castro invita a 15 obispos españoles a Cuba”. *El Mundo* – 14 enero 1998 – crónica
- “Cuba niega que el viaje del Papa vaya a generar cambios sociales o políticos”. *El País* – 15 enero 1998 – crónica
- “‘La visita de Juan Pablo II no cambiará nada en Cuba’”. *El Mundo* – 16 enero 1998 – noticia
- “‘El Papa es musulman y católico’”. *El País* – 16 enero 1998 – crónica
- “Televisión Española envía 53 personas a Cuba para cubrir la visita del Papa”. *El País* – 17 enero 1998 – crónica
- “Castro dice que Juan Pablo II es ‘el dolor de cabeza del imperialismo’”. *El País* – 18 enero 1998 – crónica
- “Fidel Castro pide a los cubanos que asistan a las misas del papa. *El Mundo* – 18 enero 1998 – crónica
- “El exilio cubano presiona al Papa en Roma. *El Mundo* – 18 enero 1998 – crónica
- “Castro, el último converso. *El Mundo* – 18 enero 1998 – editorial
- “Creemos en la revolución. (Vázquez Montalbán, Manuel) *El País* – 18 enero 1998 – opinión
- “Choque de trenes en La Habana entre el comandante y el Papa. (Vincent, Mauricio) *El País* – 18 enero 1998 – opinión
- “La Iglesia cubana rebaja las ilusiones políticas abiertas por la visita papal. *El País* – 19 enero 1998 – crónica
- “Castro telepredicador. (Albiac, Gabriel) *El Mundo* – 19 enero 1998 – opinión

- “_Que viene el Papa! *El Mundo* – 19 enero 1998 – crónica
- “Encuentro del ángel y el demonio. (Montoya, Roberto) *El Mundo* – 19 enero 1998 – opinión
- “Ensayo general en Cuba a tres días de la llegada del Papa. *El País* – 19 enero 1998 – crónica
- “Castro, Clinton, Juan Pablo II. (Fuentes, Carlos) *El País* – 20 enero 1998 – opinión
- “La Iglesia se queja de que la TV cubana no emita todas las misas del Papa. *El País* – 20 enero 1998 – crónica
- “Cuando se invita a un huésped hay que limpiar la casa. *El Mundo* – 20 enero 1998 – crónica
- ““Dos pescadores en una charca”. *El Mundo* – 20 enero 1998 – crónica
- “El “séquito” informativo del Papa en Cuba”. *El Mundo* – 20 enero 1998 – crónica
- “¿Voladura controlada? (Navarro Valls, Rafael) *El Mundo* – 20 enero 1998 – opinión
- “España, sin embajador en Cuba”. (Sebastián, Pablo) *El Mundo* – 20 enero 1998 – opinión
- “Castro moviliza a los comités populares para dar una gran bienvenida a Juan Pablo II”. *El País* – 20 enero 1998 – crónica
- “El Vaticano espera que el viaje marque una nueva etapa en la historia de Cuba”. *El País* – 20 enero 1998 – crónica
- “Cuba, el Papa y la espera”. (Estévez, Abilio) *El País* – 21 enero 1998 – opinión
- “Castro y el Papa”. *El País* – 21 enero 1998 – editorial
- “A la zaga del Papa”. *El País* – 21 enero 1998 – crónica
- “El Papa llega al último país comunista de Occidente”. *El País* – 21 enero 1998 – crónica
- “Arqueología y compasión”. (Vázquez Montalban, Manuel) *El País* – 21 enero 1998 – opinión
- “_Bienvenido al reino de la escasez! *El País* – 21 enero 1998 – crónica
- “A misa en La Habana, y cobrando *El Mundo* – 21 enero 1998 – crónica
- “Protestas de los medios que no han recibido visado. *El Mundo* – 21 enero 1998 – noticia
- “Clinton pide cambios en la isla para modificar su política. *El Mundo* – 21 enero 1998 – crónica
- “Bienvenido, compañero Papa. *El Mundo* – 21 enero 1998 – crónica
- “García Márquez cree que la visita papal es “transcendental”. *El Mundo* – 21 enero 1998 – noticia
- “Duelo de estrellas. (Sahagún, Felipe) *El Mundo* – 21 enero 1998 – opinión
- “¿Que podemos esperar? (Padura, Leonardo) *El Mundo* – 21 enero 1998 – opinión
- “Un respeto. (Ortíz, Javier) *El Mundo* – 21 enero 1998 – opinión
- “El Papa carca y el carca Fidel. (Villena, Luis Antonio de) *El Mundo* – 22 enero 1998 – opinión
- “Decenas de miles de cubanos se agolpan en las calles para recibir a Juan Pablo II”. *El País* – 22 enero 1998 – crónica
- “Aznar cree que la visita papal causará cambios importantes ‘para bien’”. *El País* – 22 enero 1998 – crónica

- “La visita refuerza el papel de la iglesia como mediadora en la futura transición democrática”. *El País* – 22 enero 1998 – crónica
- “El sector duro del exilio de Miami se siente traicionado”. *El País* – 22 enero 1998 – crónica
- “‘Cantando la gloria de Dios’”. *El País* – 22 enero 1998 – crónica
- “El Papa condena la ‘revolución del odio’”. *El País* – 22 enero 1998 – crónica
- “El daño ya está hecho”. (Valdés, Zoe) *El Mundo* – 22 enero 1998 – opinión
- “Preferimos cien veces la muerte”. (Castro, Fidel) *El Mundo* – 22 enero 1998 – opinión
- “Que Cuba se abra al mundo”. *El Mundo* – 22 enero 1998 – crónica
- “Un antes y un después en Cuba”. *El Mundo* – 22 enero 1998 – crónica
- “La 2 emitirá las cuatro misas que Juan Pablo II oficiará en Cuba”. *El Mundo* – 22 enero 1998 – crónica
- “¿Es posible recristianizar la isla? (Montaner, Carlos Alberto)”. *El Mundo* – 22 enero 1998 – opinión
- “El mitin de Castro”. *El Mundo* – 22 enero 1998 – editorial
- “Cuando el ‘método Wojtyla’ se exporta a Cuba”. (Tincq, Henri) *El País* – 22 enero 1998 – opinión
- “Juan Pablo II : ‘Que Cuba se abra al mundo’”. *El País* – 22 enero 1998 – crónica
- “La Habana de los espíritus”. (Vázquez Montalbán, Manuel) *El País* – 22 enero 1998 – opinión
- “Malestar en el séquito papal ante la inesperada dureza del discurso de bienvenida de Castro”. *El País* – 23 enero 1998 – crónica
- “Críticas españolas a la visión castrista de la colonización”. *El País* – 23 enero 1998 – noticia
- “Avidez informativa de los mil periodistas de EEUU que cubren la visita papal”. *El País* – 23 enero 1998 – crónica
- “‘Mama Inés’ despertó al Papa”. *El País* – 23 enero 1998 – crónica
- “EEUU quiere que el régimen cubano se abra a raíz de la visita de Juan Pablo II”. *El País* – 23 enero 1998 – crónica
- “Ñañigos y boleros”. (Elorza, Antonio) *El País* – 23 enero 1998 – opinión
- “Allá ellos! (Ullán, José Miguel) *El País* – 23 enero 1998 – opinión
- “Fidel es un bicho”. *El Mundo* – 23 enero 1998 – crónica
- “Matutes defiende la colonización española”. *El Mundo* – 23 enero 1998 – crónica
- “Castro, un niño carismático y religioso”. *El Mundo* – 23 enero 1998 – noticia
- “El Papa se la devuelve a Fidel con guante de seda”. *El Mundo* – 23 enero 1998 – noticia
- “La apuesta y la visión”. (Levi, Arrigo) *El Mundo* – 23 enero 1998 – opinión
- “Castro fustiga a España”. (Sebastián, Pablo) *El Mundo* – 23 enero 1998 – opinión
- “Los elegidos que besaron el Evangelio en la misa del Papa”. *El Mundo* – 23 enero 1998 – crónica
- “El Papa culpa al castrismo de desgarrar Cuba”. *El Mundo* – 23 enero 1998 – crónica
- “Beso y bendición para 40 niños cantores”. *El Mundo* – 23 enero 1998 – noticia
- “Los salmos del silencio”. (Alberto, Eliseo) *El Mundo* – 23 enero 1998 – opinión

- “La rosa blanca y el futuro amargo de la corrupción”. (Cacho, Jesús) *El Mundo* – 23 enero 1998 – opinión
- “El Papa pide libertad religiosa para la educación en Cuba”. *El País* – 23 enero 1998 – crónica
- “Que se besen, que se besen”. (Boyero, Carlos) *El Mundo* – 23 enero 1998 – opinión
- “El multipapa”. (Umbral, Francisco) *El Mundo* – 23 enero 1998 – opinión
- “Teología punta”. *El País* – 23 enero 1998 – editorial
- “¿Logrará el Papa convertir al catolicismo a un enfermo Fidel? *El Mundo* – 24 enero 1998 – crónica
- “Castro y el 8º mandamiento”. (Guedes, Antonio) *El Mundo* – 24 enero 1998 – opinión
- “El Papa le da a Fidel una de cal y otra de arena”. *El Mundo* – 24 enero 1998 – crónica
- “¿Podrá el Papa cambiar las relaciones de Cuba y EEUU? *El Mundo* – 24 enero 1998 – crónica
- “Wojtyla y Castro”. (Gala, Antonio) *El Mundo* – 24 enero 1998 – opinión
- “El Papa en Cuba”. (Yanke, German) *El Mundo* – 24 enero 1998 – opinión
- “El cambio en Cuba debe ser gradual?” *El País* – 24 enero 1998 – entrevista
- “Abrazos, regalos y dólares”. *El País* – 24 enero 1998 – crónica
- “La recepción ha sido muy válida por lo espontánea”. *El País* – 24 enero 1998 – crónica
- “El Papa se sirve del patriota y cura cubano Felix Varela para elogiar la “democracia” ante Castro”. *El País* – 24 enero 1998 – crónica
- “Las tonterías de Wayne”. (Vázquez Montalbán, Manuel) *El País* – 24 enero 1998 – opinión
- “Las ‘espinas’ del Papa”. (Vidal, José Manuel) *El Mundo* – 25 enero 1998 – opinión
- “Fidel : La Habana es Cádiz con más negritos”. (Pavón, Aurora) *El Mundo* – 25 enero 1998 – opinión
- “Ataque frontal al régimen castrista”. *El Mundo* – 25 enero 1998 – crónica
- “Papa, por favor, quítanos el embargo que nos ahoga! *El Mundo* – 25 enero 1998 – crónica
- “Para ahogar la revolución invadamos la isla con dólares, turistas y bienestar”. *El Mundo* – 25 enero 1998 – entrevista
- “Los dos viejos y el tiempo”. *El Mundo* – 25 enero 1998 – editorial
- “Karol y Fidel”. *El País* – 25 enero 1998 – editorial
- “Juan Pablo II pide a la patrona de Cuba que reconcilie a los cubanos separados por el exilio”. *El País* – 25 enero 1998 – crónica
- “Primera mención del Papa a los presos políticos cubanos”. *El País* – 25 enero 1998 – crónica
- “Misa en la cuna de la revolución”. *El País* – 25 enero 1998 – crónica
- “El milagro del padre Varela”. (Vázquez Montalbán, Manuel) *El País* – 25 enero 1998 – opinión
- “‘Un Estado moderno no puede ser ateo’, dice el Papa ante Castro en la plaza de la Revolución”. *El País* – 26 enero 1998 – crónica

- “La Iglesia no esta sola”. *El País* – 26 enero 1998 – crónica
- “De misa en misa”. (Vázquez Montalbán, Manuel) *El País* – 26 enero 1998 – crónica
- “Ya nada será igual en Cuba”. *El Mundo* – 26 enero 1998 – editorial
- “Divinas palabras”. (Jimenez Losantos, Federico) *El Mundo* – 26 enero 1998 – opinión
- “El Papa se despide de Cuba condenado más el “capitalismo salvaje” que el marxismo”. *El Mundo* – 26 enero 1998 – crónica
- “El embargo de EEUU es “injusto” e “inaceptable””. *El Mundo* – 26 enero 1998 – crónica
- “El Papa : “Tú abrete al mundo que yo te quito la pistola””. *El Mundo* – 26 enero 1998 – crónica
- “El presidente cubano agradece al Pontífice su visita”. *El País* – 26 enero 1998 – crónica
- “Wojtyla reclama su lugar para la Iglesia católica de Cuba”. *El País* – 26 enero 1998 – crónica
- “El Papa, libre, nos quiere a todos libres”. *El País* – 26 enero 1998 – crónica
- “Los comunistas defienden la libertad con Fidel”. *El País* – 26 enero 1998 – crónica
- “El Vaticano espera un cambio pacífico en la isla”. *El País* – 27 enero 1998 – crónica
- “España negocia libertad de acción para su embajador en Cuba”. *El País* – 27 enero 1998 – crónica
- “Milagros en el corazón de Cuba”. *El Mundo* – 27 enero 1998 – crónica
- “El Papa pidió un diálogo directo entre la iglesia cubana y el poder”. *El Mundo* – 27 enero 1998 – crónica
- “El Papa consigue que Castro ponga la otra mejilla”. *El Mundo* – 27 enero 1998 – crónica
- “La visita del Papa a Cuba oficializa el diálogo entre la Iglesia y el Estado”. *El País* – 27 enero 1998 – crónica
- “Alegato contra Numancia”. (Vázquez Montalbán, Manuel) *El País* – 27 enero 1998 – opinión
- “No me sorprendería nada que se produjesen excarcelaciones”. *El País* – 27 enero 1998 – entrevista
- “Televisión Española dedicó más de 18 horas a la visita del Papa a Cuba”. *El País* – 27 enero 1998 – noticia
- “El Papa reunió a 10,2 millones de espectadores”. *El Mundo* – 27 enero 1998 – noticia
- “Dos discursos dos nacionalismos”. (Morán, Fernando) *El País* – 28 enero 1998 – opinión
- “La Iglesia cubana califica de “éxito” la visita papal”. *El País* – 28 enero 1998 – crónica
- “El Papa espera que el fruto de su peregrinaje a Cuba sea el mismo del viaje a Polonia en 1979”. *El País* – 29 enero 1998 – crónica

- “El embargo favorece a Castro”. (Vivanco, José Miguel) *El País* – 29 enero 1998 – opinión
- “A la reconquista de Cuba”. *El Mundo* – 31 enero 1998 – crónica
- “Cuba digiere la visita de Juan Pablo II”. *El País* – 2 febrero 1998 – crónica
- “Castro desvela las claves del viaje del Papa”. (Girardi, Giulio) *El País* – 15 febrero 1998 – opinión
- “Todos ganan”. (Sotelo, Ignacio) *El País* – 20 febrero 1998 – opinión
- “Eurodiputados del PP viajan a Cuba para impulsar la ayuda a la isla”. *El País* – 21 febrero 1998 – crónica
- “De Polonia a Cuba, 20 intentos años de Pontificado”. *El Mundo* – 24 mayo 1998 – crónica
- “Los obispos cubanos muestran su descontento tras la visita del Papa”. *El Mundo* – 30 mayo 1998 – crónica
- “20 años”. *El País* – 16 octubre 1998 – editorial
- “Todo preparado para la visita del Papa a México el viernes”. *ABC* – 16 enero 1999 – noticia
- “Patrocinio privado para un viaje papal”. *El País* – 22 enero 1999 – crónica
- “Juan Pablo II llega hoy a México con un mensaje de justicia y paz para América”. *ABC* – 22 enero 1999 – crónica
- “El Papa reivindica en su viaje a México los derechos de los indígenas”. *El País* – 23 enero 1999 – crónica
- “El Papa llega a México clamando contra la “riqueza fácil” del capitalismo”. *El Mundo* – 23 enero 1999 – crónica
- “Juan Pablo II exhorta al Gobierno mexicano y a la guerrilla a dialogar sobre Chiapas”. *ABC* – 23 enero 1999 – crónica
- “El Papa inicia su visita a México y EEUU”. *La Gaceta de los negocios* – 23 enero 1999 – noticia
- “El Papa achaca a la corrupción la deuda externa de los países del Tercer Mundo”. *El País* – 24 enero 1999 – crónica
- “El Papa sólo verá el México lindo, no el pobre”. *El Mundo* – 24 enero 1999 – noticia
- “El Papa denuncia la explotación en su visita a México”. *El Mundo* – 24 enero 1999 – crónica
- “El corazón católico del tercer milenio”. (Vidal, José Manuel) *El Mundo* – 24 enero 1999 – opinión
- “Juan Pablo insta a América a acabar con la tortura, el terrorismo y la pena de muerte”. *ABC* – 24 enero 1999 – crónica
- “El Papa congrega a un millón de mexicanos”. *El Mundo* – 25 enero 1999 – crónica
- “Juan Pablo II pide a un millón de mexicanos huir de “ideologías falaces””. *El País* – 25 enero 1999 – crónica
- “Juan Pablo II reivindica en México los derechos de los indígenas ante más de un millón de fieles entusiastas”. *ABC* – 25 enero 1999 – crónica
- “Juan Pablo II apela a la justicia y la solidaridad en toda América”. *La Gaceta de los negocios* – 25 enero 1999 – noticia

- “Cuba : Una revolución en la revolución”. (Céspedes, Carlos Manuel) *El Mundo* – 26 enero 1999 – opinión
- “El Papa aboga por el mestizaje de razas al termino de su visita a México”. *El País* – 26 enero 1999 – crónica
- “Crecen los rumores de un próximo papa americano”. *El Mundo* – 26 enero 1999 – crónica
- “El Papa, ante un millón de personas pide que se dejen lado las “ideologías falaces” y ser solidarios “con los que nada tienen””. *ABC* – 26 enero 1999 – crónica
- “Condena papal al narcotráfico y la cultura de la muerte”. *La Gaceta de los negocios* – 26 enero 1999 – noticia
- “Juan Pablo II exhortó a los mexicanos a solucionar con el diálogo el problema de Chiapas”. *ABC* – 27 enero 1999 – crónica
- “El Papa y Clinton ven ‘modestos progresos’ en Cuba”. *La Gaceta de los negocios* – 27 enero 1999 – noticia
-